

# Los veteranos de Peñafiel y comarca en la Primera Guerra de Marruecos (1859 – 1860)

*Alberto García Lerma*

El siglo XIX suele olvidarse por los grandes acontecimientos del siglo XX. Sin embargo, en el panorama ibérico, tiene una gran cantidad de eventos bélicos. Los principales internos fueron la Guerra de la Independencia y dos guerras civiles carlistas; y fuera de la península están las independencias de los territorios de ultramar con el clímax de la Guerra de Cuba.

Existe un conflicto casi olvidado que fue conocido como la Primera Guerra de Marruecos, que claramente no está a la altura de la Guerra del Rif (1909-1927), con grandes hitos como el desastre de Annual (1921) o el desembarco de Alhucemas (1925), pero fue un enfrentamiento hacia el sur del ya Estado de las Españas.

---

En tiempos de Isabel II, y bajo la presidencia de O'Donnell, se estaban produciendo pequeñas incursiones militares en los territorios africanos. El hecho sucedía desde hacía algún tiempo, por eso O'Donnell llegó a un acuerdo con el Sultán Abd Al-Rahman (1822-1859) de la dinastía Alauí. Tal acuerdo afectaba a los territorios, salvo Melilla. En fechas de agosto de 1859 se procedió a unas reparaciones en la fortificación Santa Clara, melillense. Tal hecho provocó otro ataque del Sultán.

Pudo haber sido una escaramuza sin más; sin embargo, el Gobierno vio una gran oportunidad. Era un tiempo durante el cual se habían debilitado los territorios de ultramar y había que “reconstruir” el “imperio” tras su caída como potencia hegemónica; para ello, el enfrentamiento con el sultanato sería un gran comienzo. Una guerra fácil y rápida entre un ejército del XIX y un conjunto de tribus.

*Casus Belli* fue fabricada, lo que supuso la unión de todos los agentes políticos y la sociedad, exaltada por la circunstancia. La guerra suponía una gran oportunidad para engrandecer militarmente a la nobleza -algo muy importante en este siglo de caudillismos personales, pronunciamientos, burguesía ascendente, etc.-. Por otro lado, la Iglesia -con su poder del púlpito- lo entendió como una guerra santa contra el Islam.

Por ello, algunos de los reemplazos de las quintas tuvieron que acudir a la guerra, de un total de los 45 000 hombres de la fuerza expedicionaria. De la comarca de Peñafiel fueron enviados 57 soldados: dos voluntarios, dos sustituidos y el resto de reemplazo.

---

Como desgracias, tenemos la muerte de cuatro muchachos: uno por heridas y otros dos por enfermedad (cólera). Era más frecuente morir de enfermedades (muchas veces, de infecciones) que por heridas de combate. Como inutilizados quedaron tres. Por último, tenemos también ocho heridos y tres contusos.

El conocimiento de los veteranos se debe a las suscripciones nacionales que se hicieron a favor de estos soldados. Todos los pueblos tuvieron que hacer una colecta “*con destino al socorro de los inutilizados en la Guerra de Marruecos*” que afectaba a los vecinos, corporaciones y sociedades. Al lado de las humildes donaciones, la burguesía local hacía donativos más significativos<sup>1</sup>: *20 reales*: un particular por conducto de “*Don Román Ibarguen, religioso enclaustrado residente en Peñafiel*”, Domingo Corcho y Fermín Luisele. *40 reales*: Ruperto de la Puente, Baltasar Bueno, Tomás Mínguez, Vito Garto, Luciano Novo, Ángel

---

<sup>1</sup> Boletín Oficial de la Provincia de Valladolid, 19 de julio de 1860.

Sanz, Gregorio González, Francisco Díez, Bonifacio García, Andrés Zuazo, Romualdo Novo, Eugenio Burgoa, Juan Velasco Cea, Ángel Mínguez, Andrés Alonso, Eusebio Fernández de Velasco, Ignacio Barroso, Félix Alonso, Anacleto Sanz, Manuela Velasco, Domingo Burgueño, Eleuterio Alonso, Pedro Burgoa Álvarez, Domingo Corcho, Fermín Luisele (dos veces), Félix Aguirre y Maximino Rodríguez Guerrero. *320 reales*: Baltasar Álvarez. *500 reales*: José García Serrano. *1000 reales*: El Ayuntamiento.

Gracias a estas compensaciones, que se extendieron a toda la tropa, podemos conocer a quienes participaron, el cuerpo al que pertenecían, circunstancias y las cantidades asignadas. Por ser veterano, 250 reales; por contuso, 500 reales; por heridas, 660 reales; por inutilidad 529; y por muertes, 660. Se solían completar las cantidades con otros donativos personales, para mayores cuantías en las muertes. En estos últimos casos, el dinero lo recibían las familias cer-

canas, como Isabel Melero, la madre de Juan Martín, que percibió 326 reales<sup>2</sup>.

En poco más de un mes terminó la Guerra, con la batalla de Wad-Ras y la firma del tratado de Wad Ras (26 de abril de 1860). El sultán, ahora Mohammed IV (1859-1873), firmó el acuerdo que suponía el reconocimiento de la soberanía española en los territorios del norte africano, una indemnización de 400 millones de reales, acuerdos comerciales muy ventajosos, control de Tetuán y el comienzo de la evangelización católica.

Otras donaciones especiales fueron la de Pedro Burgoa (cabo 1º retirado de caballería), que dio "*10 reales mensuales por todo lo que dure la guerra*" o la donación de Doña Bárbara Alonso García (esposa de Pedro García Bueno), con 500 reales "*para premiar al primer individuo de tropa de esta Villa que muriese o fuese herido en la campaña de África, debiéndose preferir a la familia del muerto si la hubiere*".

---

<sup>2</sup> Boletín Oficial de la Provincia de Valladolid, 27 de febrero de 1862.

Nombre	Pueblo	Cuerpo	Categoría	compensación
Valdezate, Carlos(1)		Córdoba, Cazadores del 1º	Muerto	660
Rodríguez Cardaba, Fco. (2)	Peñañiel	Cargoba, la 4ª del 1º	Muerto	660+413
Fuente, de la, Tomás (3)	Piñel de Arriba	León, granaderos del 1º	Muerto	660
Blas, Francisco (4)	Roturas	Artillería, 4ª del 3º monado.	Muerto	660+1500
Aguado, Calisto (5)	Castrillo de Duero	Saboya, 3ª del 1º	Inutilizado	1529 con 52
Martín, Fermín (6)	Piñel de Abajo	Ceuta, cazadores del 2º	Inutilizado	529 con 52
Rey, Eusebio (7)	Quintanilla de Abajo	Saboya, 1ª del 1º	Inutilizado	529+1000
Díos, de, Basilio	Canalejas	Córdoba, 4ª del 1º	Herido	660
Casado, José	Manzanillo	Saboya, 4ª del 1º	Herido	660
Toribio, Melitón	Olivares	León, granaderos del 1º	Herido	660
Gimeno, Liborio	Padilla de Duero	Saboya, Cazadores del 1º	Herido	660
Benito de la Fuente, Robustiano	Peñañiel	León, granaderos del 2º	Herido	660
Redondo, Bernardo	Peñañiel	Cuenca, cazadores del 2º	Herido	660
Valle, Elías	Pesquera de Duero	Córdoba, 3ª del 1º	Herido	660
Martínez Redondo, Anselmo	Quintanilla de Arriba	Segobe, 1ª	Herido	660
Lobo, Guillermo	Langayo	Toledo, 1ª del 1º	Contuso	500
San José Redondo, Bonifacio	Peñañiel	Toledo, 3ª del 1º	Contuso	500
Bernabé Miranda, Julián	Peñañiel	Toledo, 4ª del 2º	Contuso	500
Martín, Balbino	Valbuena	Talavera, 6ª	ilesos	250
Moro, Calisto	Valbuena	Artillería, 3ª del 3º	ilesos	250
Salinero, Calisto	Valbuena	Talavera, 2ª	ilesos	250
Rodríguez, Eugenio	Pesquera de Duero	Almansa, 4ª del 1º	ilesos	250
Mínguez, Ventura	Pesquera de Duero	Almansa, 2ª del 1º	ilesos	250
Valdivieso, Eusebio (8)	Piñel de Abajo	Alcántara, 8ª	ilesos	250
Fuente, de la, Sebastián	Piñel de Abajo	Cuenca, granaderos del 2º	ilesos	250
Fuente, de la, Benito	Piñel de Arriba	Segorbe	ilesos	250
Rodríguez, Policarpo	Piñel de Arriba	Madrid, después Albuera y hoy Segorve	ilesos	250
García Sáez, Galo	Quintanilla de Abajo	Corgoda, 1ª del 2º	ilesos	250
Lázaro Nuñez, Lucas	Quintanilla de Abajo	Saboya, 4ª	ilesos	250
Gómez Pico, Cándido	Quintanilla de Abajo	Segorbe, 7ª	ilesos	250
Vallejo García, Mariano	Quintanilla de Abajo	Toledo, 2ª del 2º	ilesos	250
Gómez Vela, Enrique	Quintanilla de Abajo	Saboya, 4ª del 1º	ilesos	250
Redondo Tribiño, Pedro	Quintanilla de Abajo	Toledo, 4ª	ilesos	250
Sáez, Antonio (9)	Quintanilla de Abajo	Toledo, 4ª	ilesos	250
Isabel Moyano, Mariano	Quintanilla de Abajo	Córdoba, Cazadores del 1º	ilesos	250
Diez Herrera, Francisco	Quintanilla de Arriba	Toledo, 4ª del 2º	ilesos	250
Garcés y García, Miguel	Quintanilla de Arriba	Artillería, 4ª, 2º del 5º	ilesos	250
Regidor, Agustín	Rábano	Cantabria, cazadores del 2º	ilesos	250
Arranz, Víctor	Fompedraza	Navarra, 4ª del 1º	ilesos	250
Fuente, de la, Claudio	Fompedraza	Saboya, granaderos del 1º	ilesos	250
García, Víctor	Fompedraza	Toledo, cazadores del 1º	ilesos	250
la Fuente, Alonso, Cipriano(10)	Fompedraza	Navarra, 4ª del 1º	ilesos	250
Roio Arranz, Juan	Langayo	Serborve, 4ª	ilesos	250

  

(1)- Murió de cólera en Tetuán el 2 de abril de 1860. Su padre Tomás recibió el dinero	(6)- Pérdida de un brazo en el combate al frente de Melilla
(2)- Murió el 13 de diciembre de 1859. Su madre Ángela	(7)- Tiene heridas
(3)- Murió de heridas en Madrid. Hijo de Joaquina Sanz Velasco	(8)- Voluntario. "hoy sargento 1º en Valladolid
(4)- Murió de cólera el 4 de enero de 1860 en Ceuta. Hijo de Pedro	(9)- Sustituto
(5)- heridas de combate el 1 de enero de 1860	(10)- Sustituto